

1148

C O N F I D E N C I A L

Santiago, 3 de Agosto de 1970.

Señor
Benjamín Prado.
Presidente del P.D.C.
Presente.

Estimado Benjamín,

Considero un deber exponerte con franqueza las dudas que me preocupan en relación con la campaña. Temo que el gran éxito de la concentración de ayer, como en general de nuestras proclamaciones, nos ocasione un optimismo que pudiera no corresponder a la realidad. Es indispensable que veamos con claridad los puntos débiles, busquemos sus causas y tratemos en este mes de reforzarlos.

¿De qué se trata? Concretamente, del fuerte porcentaje de gente silenciosa, indefinida o hermética que existe en todas partes, especialmente en los sectores de clase media, pero también en los populares.

Supongo que estarás informado de la operación Adán. Por lo que yo sé en mi zona, en Valdivia de donde vengo llegando, en Santiago y en otras provincias de las que he recibido noticias de labios de sus parlamentarios, donde quiera que se encuentre hay un porcentaje bastante alto, a veces superior al 30%, que guarda silencio, se niega a decir con quién está o manifiesta no haberse definido aún.

En la Universidad Austral, en Valdivia, acaba de hacerse una elección importante. De 1.500 alumnos (2/3 de los cuales pertenecen a hogares que viven con menos de tres sueldos vitales), la votación fué, en números redondos, la siguiente: D.C., 270 votos; Unidad Popular, 190 votos; MIR, 170 votos; Partido Nacional, 240 votos. Abstenciones, 630 alumnos.

Esto significa que allí está primero Allende, con los votos de Unidad Popular y MIR: 360.- Segundos quedamos nosotros con 260 votos, seguidos a un paso por los alessandristas. ¿Y qué opinan o representan las 600 abstenciones? Generalmente, esos alumnos más indiferentes, menos politizados, son de tendencia más bien derechista, gente de "orden", de esos que quieren que "los dejen estudiar tranquilos", etc.-

Si en la Operación Adán estamos primeros y Alessandri está tercero, es sobre la base de la gente que se

pronuncia. Será igual cuando digan su palabra los que guardan hermético silencio?

No es razonable distribuir los votos que se abstienen proporcionalmente entre los tres candidatos. Porque es claro que nuestra gente, sobre todo en el sector popular, lo mismo que los allendistas, son "militantes", es decir, proselitistas, luchadores. La prueba está en el éxito de nuestras concentraciones. Todos salen a la calle, con sacrificio, para dar testimonio. Y los que se quedan en su casa, en absoluto silencio, con quien están?

Cada día temo más que esa gente esté con Alessandri. En el sector popular, les da vergüenza mostrarse derechistas, o tienen miedo. Eso podría explicar su silencio, su hermetismo. Y eso explicaría también la seguridad que manifiestan los dirigentes alessandristas.

No quiero ser pesimista, ni menos infundir pesimismo a otros. Pero me parece indispensable comunicarte mi inquietud, porque mientras más verifico los hechos y pienso en el asunto, más verosímiles me parecen mis temores.

¿Qué hacer? No lo sé precisamente; pero creo indispensable concentrar el mayor esfuerzo en actuar sobre esa gente.

Me atrevo a sugerir las siguientes medidas:

a) una campaña nacional de proselitismo casa por casa, para inquirir cuál es la verdadera posición de esa gente y tratar de convencerlos que voten por Tomic.

Para esto sería necesario que en cada comuna se formen equipos de gente adulta, que trabaje todas las tardes varias horas, visitando las casas que la Operación Adán indica como indecisas o que no se pronuncian. Podría hacerse cargo de este trabajo el Departamento Femenino conjuntamente con el Departamento de Educación. Me parece el complemento indispensable de la Operación Adán, que de otro modo servirá como simple "encuesta" pero no tendrá valor proselitista;

b) un llamado especial a los elementos profesionales y de clase media que militan en el Partido o nos han acompañado, para que den testimonio de su posición con Tomic participando activamente en manifestaciones, haciendo reuniones en sus casas, visitando gente sobre la cual tengan alguna influencia o ascendiente y haciendo pública su adhesión a Tomic. Que trabajen activamente en la campaña los últimos treinta días. Hay muchos

que aún no lo hacen. Su pasividad causa daño; su actividad sería ejemplarizadora y levantaría la moral a mucha gente;

e) en provincias, especialmente las apartadas, creo que aparte de difundir del mejor medio la "imagen de triunfo en Santiago" para contrarrestar la campaña contraria, hay que concretar un planteamiento claro sobre "descentralización administrativa y desarrollo regional". Creo que este es uno de los temas que más preocupa a mucha gente en provincias, porque se sienten abandonados y no ven en los programas de los candidatos ninguna salida para sus problemas. El grueso del presupuesto se invierte en Santiago, Valparaíso y Concepción. El resto del país es casi siempre postergado. La gente no tiene ninguna posibilidad de participar en la solución de las materias importantes que atañen a su zona. No hay fondos para afrontar elementales medidas de desarrollo económico. Todo tiene que venir a Santiago en una tramitación insufrible.

Dentro de la idea de "participación", creo que encaja perfectamente y como necesaria consecuencia, la de cierta autonomía regional para orientar su desarrollo y administrar los recursos asignados para ello, como también para administrar sus servicios con mayor independencia de Santiago. Estas ideas están contempladas someramente en el Programa, que habla de "Consejos de Desarrollo Regional/ que tendrán, ~~xxxxxxx~~ dentro del marco del plan nacional, facultades planificadoras, administrativas y financieras" y de "un sistema de administración regional" mediante la creación de "zonas geoeconómicas con capacidad de decisión descentralizada y con participación en ellas de las fuerzas vivas de la región".

Lamentablemente, estas ideas no han sido desarrolladas y el candidato en sus discursos en provincia, no ha puesto mayor énfasis en ellas. Por lo demás, si no se explicitan de manera muy concreta y comprometente, la gente poco cree, porque de "descentralización administrativa" se habla vanamente en todas las campañas electorales.

Ignoro si la Comisión Programa tiene más adelantado este tema. Si así fuera, podría publicitarse la materia, mediante una exposición clara que llegara a provincias. En caso contrario, estoy dispuesto a colaborar siempre que la idea sea previamente aceptada en el carácter de un compromiso de la candidatura. Naturalmente, hay que proceder con extrema rapidez, porque faltan pocos días;

d) Finalmente, creo que en este último mes Raúlmiro debería acentuar el llamado que ha empezado a hacer a las clases medias, tratando en sus discursos y planteamientos de los temas que le interesan.

Te revito: he creído un deber de conciencia como demócrata cristiano manifestarte estas inquietudes. Lo hago en esta carta confidencial a ti, para que tu resuelvas si el tema se aborda con Radomiro y con el Comité Político o el Comendo de la campaña, o si no se considera necesario. Personalmente, considero indispensable actuar rápidamente en este terreno, si no queremos sufrir una sorpresa desagradable. Si lo hacemos con eficacia, aún es tiempo de asegurar el triunfo.

Cordialmente, tu affmo.

Patricio Aylwin.

www.archivopatricioaylwin.cl